



DIRECCIÓN, REDACCIÓN
Y ADMINISTRACIÓN:
PLATA, 7
(CENTRO REPUBLICANO)
Un mes, 50 céntimos
Número suelto, 15 céntimos

Semanario republicano, órgano del Partido Radical y de la Juventud.

Como salen los dignos.

A D. Manuel Asensi Maestre, como única dedicación mía, en su ocho meses de insuperable labor.

Unas lágrimas de cordial esencia regaban, en una tarde tristonosa, las escaleras del Gobierno civil.....

Esas escaleras por donde subían antes las pasiones encendidas con el fuego de los odios sociales.

Subían encendidas y bajaban aplacadas.

Bajaban aplacadas por la comprensión hecha dulzura; por la serenidad hecha apaciguamiento; por la democracia hecha justicia; por la justicia hecha consuelo; por el consuelo hecho gratitud.

Y después, los campos dejaban la torva inquietud de horas sin término y volvían a sonreír con el afán de la recolección.

Y los pueblos veían pasar el nublado de tragedia, para beber primavera, para bañarse en optimismo, para dorar sus zozobras y quimeras con la alegría del sol.

El Gobierno civil había perdido su traza rígida de severidad oficinesca. Y se hacían de cristal sus paredes medievales..... y se hacía todo su ambiente calor de alma popular.

La mano ruda y la palabra tosca encontraban siempre otra mano presurosa, y una voz amical.

La mano enguantada y fina, que hurta su blancura a los rigores del trabajar; esa mano matizada de chispas artificiales de luz en reflejo..... también encontraba otra mano efusiva y franca.

La democracia sabía ser aristocrática con el humilde, y sabía ser republicana con el poderoso.

Los hombres entraban en aquel despacho renacentista, fulgurantes de amenaza, y salían tocados por la varilla mágica de la serenidad. Eran como esa niebla que el mar regala a la nube. Se la envía salada y, al tocar altura, se torna dulce.

Se torna dulce como la amargura ante el vuelo de una promesa de amor.....

De las cosas del Gobierno civil en los últimos meses, saben más las noches que los días.

Saben las noches, de vigiliadas horribles, de horas negras..... tan negras, que resaltan sobre el mismo fondo nocturnal.

Y saben de silencios interrogantes, de esperas dramáticas, de descansos olvidados, de devociones generosas y totales a lo que supera el deber.

Y saben también de esa vibración

constante del timbre estridente. Del timbre, voz chillona de la alarma incesante, que se enrosca a los nervios como culebra musical.....

Y la noche pasaba. Y la luz del nuevo día llamaba con sus nudillos pálidos a las ventanas cristaleras del Gobierno civil.....

Y un hombre seguía en pie, frente al plano de batalla de los odios e incompreensiones y fanatismos de los hombres.

.....Cayeron las primeras espigas sin la mancha sangrienta de las amapolas. Cayeron y caerán más.

Las hoces no fueron guadañas de la muerte implacable; fueron caricia fecunda de la abundancia creciente.

.....Cuando en el hogar devoto la madre junta las manos diminutas del pequeño, en oración, busque el tesoro de su agradecimiento para que el niño bendiga al hombre que, amasado en sacrificio, forjada en esclavitud, consiguió la gloria blanca de que no le falte el pan.

Y si no es creyente, enseñe de todos modos a sus hijos que hay un pecado cívico que no puede perdonarse nunca: el de la ingratitud..... Y que guarden memoria del hombre que, tal vez, evitara horas negras en el hogar del humilde.

Que no ha venido la gratitud desde arriba, se dirá. Es cierto.

De arriba cae el rayo que mata; arriba se forja el huracán que destruye; de arriba viene el cuervo sobre la presa putrefacta.

De abajo brota la sonrisa de los campos, la oración de los creyentes, la esperanza de los ilusos, el desplegar de las banderas, el blanco adiós de las amistades, el vuelo rauda de la calandria musical.....

De abajo, la gratitud del pueblo. Unas líneas gaceteras, frías como el esqueleto de los reglamentos, apagadas por el hábito de no sentir, no dicen nada. Unas lágrimas del pueblo lo dicen todo.

.....Unas lágrimas de cordial esencia regaban, en una tarde tristonosa, las escaleras del Gobierno civil.

¡Ah!, si los hombres que nos gobiernan quisieran mirar por la lente de esas lágrimas de pueblo, verían unas ansias que no saben o no pueden hacer realidad.

P. Riera Vidal.

Toledo, al agonizar la Primavera de 1932-20 de Junio.

Bombas de mano

Suponemos a nuestros lectores enterados del documento del señor Asensi Maestre, como contestación a unas impertinencias de Ballester el *camelista*.

El reto no fué aceptado. Eso lo sabían ya hasta en Valencia.

Y es que una cosa es lucirse ante un corro de periodistas y otra es sostener lo que se dice ante el interesado y frente a un público.

El Sr. Ballester quiso en alguna ocasión que el Gobernador fuera cómplice de sus caciquerías.

Y dió en hueso. De ahí la inquina.

Por cierto que a propósito de esta cuestión, el *sapo* del socialismo y el *camelista* se dan la lengua y se dicen cosas melosas mutuamente.

Ahora toca así. En cambio, había que ver al *sapo* y otros correligionarios en ocasiones que se han puesto a hablar mal de Ballester, tachándole, cuando menos, de cacique empedernido.

Claro es que las circunstancias varían.

En el caso concreto que nos ocu-

pa, al *sapo* y al *camelista* la autoridad provincial los media por el mismo rasero.

Ha decrecido en forma considerable la moda del Cristo en el pecho.

Lo sentimos por Cristo, al que se le ha terminado un *momento*.

De verdad que muchas veces, al verle recostado sobre las exuberantes ubres de algunas damas, no podíamos contener una exclamación de envidia:

—¡Quién fuera Cristo! Aunque después fuera de rigor disponerse al sacrificio.....

El otro día vimos otra camioneta de *carcas* que se dirigían al Cerro. Un cerro que se ha convertido en verbera permanente. Allí van mezclados clérigos y monjas de todas clases y calibres, que suelen llevarse por delante también a los monaguillos, sin duda porque falta gente que se encargue de tener la vela.

Se marchan por la mañana y regresan por la noche; todo el día de jarana. ¿El rezo? Eso, en el coche.

Va por buen camino, y en vías de ponerse en práctica, aquello de

las Delegaciones provinciales de Trabajo.

Había quien creía que ésto se echaría en olvido al igual que lo de las incompatibilidades.

Pero sí, sí.

En seguida se les olvida a los socialistas una cosa que significa la creación de unos pocos *momios*.

Y *momios* de los permanentes. Eso sí que se aprovechase con miras al presente y al futuro.

Nos dicen que el Sr. Van-den-Brule, con ocasión de presidir la otra noche una reunión de la Patronal, repitió lo menos veinte veces, y sin que nadie le preguntara, que él no era afecto al régimen.

Después dijo que no se explicaba ciertas cosas en este régimen de tan *cacareada* libertad y democracia.

Si en lo segundo llevara la razón, no hubiera podido impunemente decir tantas veces lo primero.

Francamente, sabíamos cómo piensa el Sr. Van-den-Brule, pero no le creíamos tan atacado de la bofia clerical al uso.

Peor para él.

Polvorin.

Chaparrones.

SE VIÑO.....

Ya salió Lorenzo, ya está aquí el poeta, que lanzando rípios es una chancleta.

Su amor al cocido se ha visto muy pronto, y en otro Partido está haciendo el tonto.

Ya le han conocido Moracho y Casero, don Justo, Felipe y el buen patatero.

Hoy le lanza pestes a Asensi, sin duelo, y ayer mendigaba agencias de pueblos.

Ya está en su elemento ¡peor para él... pues es el criado del gran Ballester.

Sigue ese camino porque te hace falta, tú, por la barriga, llegarás a *carca*.

Si sigues metiendo, tan fresco, la pata, aunque no te guste te dará la lata.

Y si es que te empeñas en buscarme a mí, sacaré en mis coplas lo que sé de tí.

Lorencoito.

INSTANTÁNEA DE ACTUALIDAD

RESTANDO, TAMBIÉN SE SUMA

Ahora que la masa obrera parece haber hecho un paréntesis en la lucha social, creemos oportuno, con la serenidad que siempre ponemos en nuestros comentarios, dedicar unos renglones al tan debatido asunto de la defensa de sus intereses.

No es que nosotros nos consideremos con autoridad para dar lecciones; pero como deseamos, eso sí, el bien de todos, y que la paz reine en los espíritus, creemos servir al obrero diciéndole que su obra no debe malograrse por marchar con precipitaciones. El obrero debe ser consciente de su misión, y considerar el pro y el contra de toda actuación social; porque defender al obre-

ro no quiere decir llevarle hacia la reivindicación de sus derechos por el camino de la lucha social, esto es, por el llamado procedimiento *directo*, procedimiento tan fácil de predicar.

Defender al obrero, será mejor hacerle ver, pareja con sus derechos bien entendidos, la senda de sus deberes. Defender al obrero será prepararle para que conozca la vía legal que conduce al triunfo, en un avanzar meditado y sereno; que no se avanza todo lo que se anda, sino que, como el filósofo, conviene avanzar tres pasos y retroceder dos, para que, sobre lo andado dos veces, se compute el resultado del avance, y para de esta manera tomar nuevo impulso para seguir adelante. El que corre, está expuesto a tropiezos; el que anda y desanda, tiene la seguridad de pisar tierra firme.

Avance, sí; pero no carrera. Y mucho menos saltos. El que salta, no sabe nunca a dónde irá a caer. Puede, además, estrellarse o hundirse en el abismo.

Avancemos como el labriego que ara, dejando tras de sí el surco bien preparado para la sementera. Y después habremos de tener cuidado con la simiente, una vez preparado el terruño.

Instruyamos al obrero y eduquémosle, que es más importante. Estas son dos cosas esenciales y difíciles. Para instruir—según pensamiento de Riera Vidal—hace falta ser maestro; para educar hay que ser, además, bueno.

Defender al obrero, no es inducirle a buscar por la fuerza lo que, en definitiva, habrá de conseguirse por el avance sereno de la sociedad.

Conocemos el argumento de que el estómago no espera; pero es doloroso considerar que los que así dicen, en tiempos pasados pusieron sordina a sus necesidades. No, espera el estómago; pero la violencia para acallararlo un día, puede ser causa de mayores males. Y sobre todo, si podemos esperar, no debemos precipitarnos; retrocedamos dos pasos de buena gana, que como el avance fué de tres, aún nos quedó un paso de ventaja. «Restando, también se suma».

Benigno Alonso.

COMENTARIOS

¿Cordialidad?... ¿Comprensión?... ¡¡Narices!! Dicho sea sin alusión personal y por no escribir otra exclamación más expresiva que, dicen, dijo Pucheta a la calenturienta Isabel II.

A los que se conducen con más villanía que nobleza y se comportan como enemigos de la República, llamándose republicanos con el aditamento de socialistas, hay que desmascararlos y dar a cada cual lo que merece.

Ese más eres tú que cita el semanario *sapista*, no lo vemos por ninguna parte, a no ser que confundida, y todo pudiera ser, los razonamientos aplastantes con una riña de comadres.

No puede haber cordialidad con ciertas personas que al atacar al individuo, que siempre obró en republicano, atacan al Partido Radical en sus sanos procedimientos y si bien la actuación privada de esos individuos, es respetable, como lo es toda vida privada para el que tiene educación, no sucede lo mismo en cuanto tiene relación con la moralidad y consecuencia política.

Está muy pasado de moda el hablar de los nuevos y viejos republicanos, pero es preciso, poner de relieve las malas consecuencias de la conducta de dos clases de individuos que son sumamente perjudiciales para el buen funcionamiento del Régimen, amparándose en su cualidad de amantes del mismo.

Una, es la de los que sin pudor político se acogieron a la breva de la Dictadura, que desempeñaron concejalías con los opresores del sentir y del pensar del pueblo español, que encabezaron pliegos de firmas para adular a los que mandaban sobre y contra la voluntad ciudadana que, parodiando al Tenorio, por donde quiera que fueron atropellaron la virtud cívica, y en todas partes dejaron

semilla de odio y personal provecho, y esta clase de vividores, debe llevar sobre sí el desprecio de los amantes de la libertad y la democracia.

La otra, es de los republicanos acomodaticios que piensan explotar su conformidad con nuestra forma de gobierno, aspirando de paso a mangonear en la política, con el mismo fin de medro que los anteriores. En estos individuos, es preciso observar una selección más escrupulosa que la que se viene practicando. Las ideas republicanas, cualquiera que sea su matiz, hay que sentir las como todas las ideas, no basta decirlo. Es preciso que por mucho que se ahonde en los actos y en el sentir de las que ostentan estas ideas, se encuentre siempre una masa democrática pura y no, al igual de lo que sucede con muchos, se descubran bajo una capa finísima de republicanismo, los prejuicios y vanidades de antaño.

De las dos clases de individuos citados, existen muchos, y algunos muy destacados, en nuestra provincia. Dejamos la tarea de nombrarlos a nuestros lectores, por no ser nuestro procedimiento la alusión personal.

No se nos ocurre más que un remedio para atajar esta enfermedad de la República: A los primeros, fumigarlos y para los segundos, la poda.

Mariano Casero.

Codillos y puntas de jamón

Casa DÍAZ

Teléfonos 360 y 43

La Conferencia de esta noche en el Centro Radical.

La Juventud Republicana Radical, ha organizado para esta noche un nuevo e interesante acto.

El correligionario Felipe Aldaraví, Vicepresidente de la Diputación Provincial, desarrollará el siguiente tema: «Un año de República, en el Colegio General Provincial».

Lo sugestivo del tema y la autoridad del conferenciante en la materia, son motivos para esperar acuda el mayor número posible de ciudadanos, ya que a todos interesa la marcha y desarrollo de estos establecimientos benéficos.

Hora: 10 de la noche.

FEMINISMO

El estímulo y desarrollo de la educación de la mujer, como preparación a la vida social y del hogar, la protección a la mujer-madre, ha servido de palanca al progreso de la mujer.

Con el vocablo de Feminismo, se va designando la reforma, transformación o cambio que las mujeres revolucionarias y los hombres que las apoyan señalan, ya para libertar a la mujer de pasadas esclavitudes, dejándola más apta para la vida social, por su cuenta propia, o para la vida del hogar en que sea colaboradora y no sierva. En este sentido de liberación y manumisiones, de exaltación y dignidad, al nivel de su compañero eterno, el hombre, nosotros somos feministas, partidarios de la libertad civil de la mujer y hasta del disfrute de los derechos políticos, a fin de que cese ya de ser la eterna incapacitada, la perpetua menor de edad.

Desde Aristóteles se viene predicando la inferioridad femenina, tan despreciada y confundida con la bestia, por egóismos humanos y sin fundamento lógico. Hoy, la sociedad consciente, las nuevas leyes, la República, se muestran cariñosas con el sexo débil, y hasta se declaran defensoras de las grandes pecadoras con frases de unción y caridad, por su inculpabilidad nacida de la ignorancia en que la mujer vive.

La vida moderna, la posterior a la revolución francesa y la modernísima que ha seguido de la estupidez europea conocida con el nombre de Guerra mundial, trajo naturalmente

valores nuevos para la mujer, que en ninguna parte tiene ya el aire de sometida, sino el talante desafiador de victoriosa, porque con derecho y con justicia sus demandas y protestas han llegado al Parlamento, a los periódicos, a las tribunas de la conferencia y a las plataformas de los políticos; y he aquí el por qué del problema feminista.

La mujer mundial y las cegadas por el fanatismo que viven arrodilladas a los pies del cura, protestan de los derechos concedidos a la mujer, que se iguala al hombre, por la instrucción de la escuela laica, que es la verdadera redención; por el libro, por la Prensa, por la luz de las letras, que las pone en contacto con la verdad de las cosas; con la Ciencia, que prueba con hechos que la mujer no está inferiormente cerebrada para estudiar profesiones y asuntos sociales con tanto aprovechamiento como el hombre, según demostración por algunas Universidades donde la mujer con seriedad, honestidad y aplicación, compete con el hombre, y se aparta de las ridículas enseñanzas del farsante jesuita.

La teoría de limitación en la enseñanza está muy desacreditada, y, por lo tanto, no se la debe obligar a aprender con exceso, como sucede en el plan nuestro; pero si ella, espontáneamente desea saber todo lo que estudia el hombre, hay que dejarla con su afición y ayudarla con desinterés y caballerosidad a la conquista del estudio compatible a sus fuerzas y decoro.

En las últimas décadas, la mujer, especialmente la joven, ha desalojado al hombre para sustituirlo con ventajas en las oficinas de negocios, abogacía, notariados, despachos, consultorios, de las Centrales telefónicas y de las oficinas telegráficas y de Correos, de ferrocarriles, navegación y empresas industriales.

A las postrimerías del pasado siglo, debe la mujer triunfo tan transcendental, porque significa una confianza propia en el disfrute de su libertad y un aseguramiento de la vida por esfuerzo propio, conquistando de esta suerte su independencia económica, la que, para personas y nacionalidades, es la primera de las independencias.

De hoy más, no será concubina por hambre, ni andrajo de lupanar por necesidad. Si acepta al hombre, será por amor.

Y con su conciencia reflexiva por el saber que proporciona el estudio, tendrá un arma de combate para la terrible lucha por la vida, para no sucumbir por ignorancia, por desesperación y debilidad. La ignorancia de la mujer, ha sido causa de los

BICICLETA

SE VENDE NUEVA

Razón: Zocodover, 46.-Toledo.

Contra las intemperancias.

El Partido Radical no necesita de Gobernadores para nutrir sus filas.

Le sobra con su seriedad y con su programa.

Nosotros lo que hemos combatido ha sido la maniobra ruin, que nunca fué contra el Gobernador, sino contra nuestro Partido.

¿Qué otros Partidos no protestaron cuando aliados suyos que ejercían el cargo de Gobernadores fueron sustituidos?

¡Ni tenían por qué protestar. El Partido Radical jamás se impulsó la innoble tarea de deshonrar Gobernadores con vistas a deshonrar a los Partidos enemigos, porque eso es una indignidad.

Ante todo lealtad y nobleza, y esos preceptos los hemos cumplido ante los Gobernadores habidos y los que faltan por haber, llámense como se llamen.

miles de miles de abusos, de atraso a la humanidad, de prostitución, de la máxima desgracia de los pueblos y de la decadencia de la especie.

La enseñanza racional laica, la libertad de pensar, de comparar y ejecutar, ha redimido una cadena de generaciones, que de la mujer derivarán como joyas preciosas llevadas al hogar, a la sociedad y a la nación.

Protejamos a la mujer madre de todo lo que sea tradicionalismo fanático, preocupaciones estériles y especulaciones egoístas de cuerpo y alma, para que, en sus funciones educadoras, orienten a sus hijos en la más amplia libertad de pensar y del obrar, puesto que como madre, tiene la franqueza de señalar el estado supremo, la función del divino

encargo de ser madre, moldeadora de la especie en turquesas de perfección por el amor y la hermosura.

Allí culmina todo afán individual y social relativo a la mujer, nuestra auxiliadora y colaboradora de la preparación escolar, industrial y artística, que se la haya dado en la primera juventud. Defendámosla de los fanatismos que la degradan, que la esclavizan, que la extravían del natural sendero de la vida racional.

La mujer ilustrada, se vengará de Aristóteles y de los teólogos y padres de falsas religiones, que dominaron a la mujer sumiéndola en la ignorancia.

T. Jesús Barbosa.

Profesor.

Una Conferencia del Sr. Asensi Maestro en el Centro Radical de Madrid

Como la Prensa diaria tenía anunciado, el miércoles último tuvo lugar el acto público en el que don Manuel Asensi Maestro había de explicar su gestión al frente del Gobierno civil de Toledo.

El amplio local del Centro Radical madrileño resultó insuficiente, pues el acto era esperado con extraordinario interés. De Toledo acudió un buen número de correligionarios.

El Presidente de la Juventud Radical de Madrid, Antonio Martínez, fué el encargado de presentar al conferenciante, significando que no era la primera vez que la Juventud organizaba un acto de esta naturaleza, ya que en el caso del señor Rubio, Gobernador civil que fué de Valencia, despojado del cargo por análogos procedimientos, igualmente fué honrada la tribuna del Centro Radical por indicado correligionario, que puso en claro los manejos puestos en práctica por los enemigos de nuestro Partido.

Seguidamente comenzó su disertación el Sr. Asensi. Da las gracias a la Juventud por su deferencia invitándole a ocupar tan honrosa tribuna y agradece su asistencia a los concurrentes. Añade que, como componente del Partido Radical, cree de necesidad el dar a conocer su gestión, ya que ha sido puesta en entredicho públicamente por un republicano que nunca lo fué, y que obró bajo el impulso de que le oyeran los periodistas. Quien eso hace, es que ignora la historia política del disertante.

Hace referencia a sus primeras luchas políticas, desarrolladas en los medios obreros y en un ambiente fanatizado y clerical donde la persecución era enconada. Alude a Sinarro y Azcárate, con la ayuda de los cuales se consiguió la anulación de un fallo condenatorio para él y otros correligionarios. Consecuencia de esto fué el que, ensobrecido el enemigo, diera lugar a que la lucha se entablara en la calle pistola en mano. Había que evitar que las primeras víctimas fueran los obreros, y no dudó el disertante en ponerse al frente de la multitud, lo que le valió caer al suelo herido a balazos.

No habla, por tanto—dice—, un advenedizo a las ideas democráticas. Si alguien asegura lo contrario, decirle que se enfrente conmigo, que no hay quien pueda ser más amante que yo de la democracia y de la libertad.

Pasa seguidamente el Sr. Asensi a explicar su gestión al frente del Gobierno civil de Toledo, diciendo que se encontró con una situación anárquica no atribuible quizá a anteriores Gobernadores, sino a las circunstancias. No se trataba—dice—de luchas de ricos contra pobres, sino de pobres contra pobres. El rico elude el peligro mar-

chando a Madrid a pasarlo alegremente, mientras que las consecuencias quien las sufre es el pequeño labrador que sólo tiene un par de mulas y es avasallado e insultado por los que, infuados por ciertas predicaciones, perturban la paz social. Añade que para que esta paz exista y se cumpla la necesidad de crear riqueza, es menester apartar ciertas predicaciones, es decir, apartar a los predicadores, los cuales debían estar apartados ya.

Señala que en todo instante hubo de luchar contra los afanes desmedidos, significando que a pesar de todo fué recogida la cosecha de aceituna y deshacer lo hecho por los delegados socialistas, que sin saber nada de nada e ignorar lo que era una prensa hidráulica, imponían contratos de trabajo que en manera alguna podían cumplirse.

Alude a campañas socialistas y radicales-socialistas y señala el caso de un Alcalde amparador del robo de aceituna, al que hubo de suspender, como asimismo al de otro pueblo que ordenó el cierre de una fábrica de orujo porque era enemigo del propietario.

Señala muchos casos más, en los que se ve que las determinaciones de las autoridades rurales no obedecen sino a venganzas personales y nunca se inspiran en móviles de verdadera justicia. Menciona varios casos en que la autoridad se vincula en ex presidiarios que a cada instante amenazan con no importarle volver al lugar de donde salieron. El final de todo esto—dice—será el fracaso del Partido Socialista.

Señaló también el caso de un Alcalde socialista, Procurador de oficio, que dijo había que dar en la mano a los segadores para que se les cayera la herramienta y no trabajaran. En estos casos—añade—era de rigor imponer sanciones, y por esto era yo mal Gobernador.

Significa los casos en que ha hecho uso de su autoridad para castigar los delitos en que han incurrido los Alcaldes radicales, a algunos de los cuales, hubo de destituir también, llegando incluso a clausurar un centro radical.

Habla de la recolección de cereales, la que había interés en impedir por parte de los elementos comunistas, los cuales no se recataban en decir que era preciso que no se segara para que hubiera hambre y viniera pronto lo suyo. Los técnicos se colocaron en un plano favorable al obrero, lo cual no obstante sus decisiones fueron tomadas como plataforma política socialista para combatir al Gobernador. Pero el Ministro no puede desoir la voz de los Ingenieros técnicos y promulga como obligatorias las bases elaboradas.

Pero cuando en los pueblos se trabaja normalmente, surge en Ta-

lavera un señor que quiere atraerse a la masa obrera. Es decretada una huelga de campesinos y encargado de resolver el conflicto un jurado mixto, que para estos casos carece de competencia. La autoridad del Gobernador es nula, por tanto, con la agravante de que, alteradas las bases generales, se provoca un grave conflicto, y entonces es cuando él—dice—previa consulta con el Partido, considera que dignamente no puede continuar en el cargo. El Gobierno republicano no se ha dado cuenta de lo que es amparar las leyes, llevando a un jurado mixto cuestiones que no son de su competencia y alterando para un lugar las bases promulgadas como generales para todo la provincia.

Se le tachó de partidista por el Gobierno, sin pensar que el Partido Radical, para desarrollarse, no necesita de Gobernadores. Le basta con exponer su programa. Nadie podrá decir que a sus delegados los encomendó en ningún caso otra cosa que no fuera el deber de hacer justicia.

El Partido Radical ha crecido en la provincia, al igual que en todas partes, y una de las causas es que las organizaciones enemigas, se desmoronan por su falta de seriedad y la gente tiene que venir a su lado.

Terminó el Sr. Asensi ofreciéndose como buen radical, y diciendo que jamás sería capaz de cometer un acto que mermara el prestigio del partido y perjudicara el de la República.

En el transcurso de su disertación, el Sr. Asensi Maestro fué calurosamente aplaudido. Al terminar, fué objeto de una viva demostración de simpatía por parte de la numerosa concurrencia, en la que abundaba el elemento femenino.

ZAPATERÍA

Juan Prieto

Especialidad en la medida.



Construcción manual
PRECIOS
MODERADOS

Comercio, 31.

TOLEDO

Entre zarzas

Es una lástima para la República que sus verdaderos enemigos, de derecha e izquierda, empleen para combatirla la misma táctica: no dar la cara con sinceridad de luchadores contra el régimen que odian y procurar hora tras hora, día tras día, sembrar el encono, la discordia, el odio, entre los distintos partidos o grupos republicanos y sus componentes más destacados.

Esta lucha sorda y tenaz podrá ser de resultados lentos, pero infaliblemente pertinaz si las cosas siguen el derrotero por donde van ahora. Diríase que algún experimentado «General» de alguna orden famosa ya disuelta... de derecho, es el caudillo o estratega de la campaña emprendida.

A lo mejor, esto que a mí se me ocurre es pura imaginación.... Yo bien desearía que así fuese; pero es que si el triste espectáculo que a diario estamos dando todos (también me incluyo haciendo demasiado favor a mi categoría de pígameo), no obedece a extrañas maniobras, habrá que pensar que estamos realizando brillantísimas prácticas de suicidio político.

Hoy es un Ministro a quien los correligionarios de su parroquia le expulsan del Partido; mañana es un Gobernador la víctima de otros correligionarios de distinto «cognomen», que le aplican la zancadilla para dejar el puesto libre al asaltante.... y todos los días, absolutamente todos los días, ciudadanos de más modesta alcurnia política, flagelándose unos a otros y torpedeándose en un despacho ministerial, en el seno de un Comité o en la tertulia casinera.... ¡Odio, odio y odio! Mientras, el enemigo común, expectante observador (estamos ahora en el supuesto de que no sea autor), destorciendo en una irónica sonrisa el más picante comentario. ¿Sonriendo nada más? ¡Ay!, si sólo hicieran eso.... Pero lean ustedes, si no les he agotado la paciencia, esta singular epístola, que guardo cuidadosamente como interesante documento contemporáneo....

—Me preguntas lo que soy políticamente y cómo pienso; esto pudiera haber ofendido a mi ideología de siempre, cuando yo era incapaz de ofenderme por algo.... Ya no; está curtida mi epidermis ciudadana de tal manera, que a través de ella no son capaces de pasar las balas explosivas del agravio; porque antes hubiera constituido agravio preguntar a un republicano, achicharrado por serlo en el anterior régimen, si había dejado de ser republicano en la República. ¿No te parece?

Sin embargo, mi insensibilidad actual es tan enorme, que no siento rubores de ninguna clase asegurándote que no soy nada, que no me importa ya la política.... ¡A tal punto ha llegado la caputidimitutio maxima de mi personalidad!

Mis antiguos amigos, mis familiares más íntimos, por un falso espejismo lugareño se han empeñado en ver a través mía toda la encarnación revolucionaria del presente. Yo soy el culpable de que los obreros se solivianten, de que el pobrecito señor cura esté sin sueldo, de que la Iglesia celebre menos procesiones, de que se apruebe el Estatuto catalán y la Reforma agraria, de que en ferias y mercados locales haya menos transacciones.... Y si la cosecha no hubiera sido tan espléndida, también, estoy seguro, hubiera yo tenido la culpa; el milagro de que sea buena se le han rogado las damas de Acción Popular y los «frigos» que ostentan humildes y piadosos el mismo emblema que aquéllas lucen en sus senos.

Ya sabes que para atender a las muchas necesidades de mi vivir modesto, tenía dos industrias además del ejercicio médico: en aquéllas me he dado de baja, y sólo me llaman los enfermos humildes, pues los otros, todos los otros, se me han borrado del igualatorio y gestionan ahora despojarme de la titular.

Cuando quise contar todo esto a las altas personalidades del Estado, que antes de subir tanto me llamaban «amigo queridísimo», apenas si me hicieron caso.... ¡Están tan ocupadas!....

Ante acoso tan tenaz y lesivo para mí y los míos, decidí confeccionar unas tarjetas, y en el lugar en que se leía antes mi título profesional, figuran con letras grandes estas dos palabras:

EX CIUDADANO.

Consideremos, pues, ¡oh amigos republicanos!, que nuestros contrarios no se limitan a presenciar

Si necesita comprar MUEBLES vea los grandes surtidos que presenta MONTES

BELÉN, 5, 7 y 8

sonriendo nuestras discordias fraternales; atacan a fondo y (como hace poco dijo públicamente una personalidad derechista), *paso a paso adelanta en correcta formación su cada día más numerosa falange.*

Procuremos salir de estos zarzales del odio en que nos encontramos, y consideremos que si odio no ha de haber ni para el adversario, muchísimo menos le debemos sentir hacia el hermano del ideal.

Emilio Acevedo.

AMOR

A una encantadora y bella joven de Forviscoso.

Sin olvidarte, aunque tarde te vea, me tiene confundido tu hermosura; es verdad que te amo con locura y dudo si es recíproca la idea.

Mi vida de dolor sin tu cariño, paupérrimos prejuicios me acarrea; quíeteme con amor de tierno niño, ámame con pasión de ardiente hebreo.

Recuerdo con encanto tu esbeltez, tu cara de preciosa simetría, tus ojos de sublime languidez.

Poseer tu beldad yo desearía y amarnos con eterna placidez extasiados en larga pleitesía.

L. Gallego.

Valdeverdeja y Junio de 1932.

Comité Provincial Radical

Suponemos en poder de los Comités locales, la circular enviada últimamente en la que se les comunica el aplazamiento por ocho días, de la Asamblea provincial. Esta tendrá lugar, por tanto, en los días 2 y 3 de Julio próximo.

Ruégase a los Comités contesten a su debido tiempo a los extremos que se hacen constar en dicha circular en relación con los actos a celebrar en ocasión de dicha Asamblea provincial.

SE VENDE

mostrador de mármol en calle Nueva, núm. 7.-Toledo.

SEGUROS SOCIALES

El Retiro Obrero Obligatorio

Entre los seguros sociales implantados en España, figura el Régimen de Retiro Obrero Obligatorio, que es, sin duda alguna, la obra social que, por su carácter de tutela para con el obrero, habiendo agotado la mayor parte de sus energías en el trabajo y encontrándose con éste sólo le permitió atender medianamente y de momento la vida de su hogar, llega al período inicial de la vejez sin recursos para hacer frente a las necesidades de su existencia, y en tal caso, corresponde al Estado, y a tal fin implantó el seguro, el darle, por lo menos, lo estrictamente indispensable para su conservación durante el tiempo de su existencia. Por tanto, el desarrollo del mismo merece una principalísima atención por parte del Estado, de los organismos a ellos encomendado y, en general, de los patronos y obreros. Estos últimos, como beneficiarios de los frutos de la obra.

Es también no menos cierto, que

a pesar del carácter expresado en su título y de estar en vigor desde el año 1921, el desarrollo es muy lento y bastante deficiente debido a varias causas: organización y procedimientos en las entidades encargadas de su implantación, resistencia patronal, apatía con que lo ven los obreros, etc., etc.

Al Instituto Nacional de Previsión se le concedió por el Estado la exclusividad de este servicio en España, y que al decir de dicho Instituto, para hacer menos costosa la administración del seguro, podía encomendarse la gestión directa a otras instituciones regionales o provinciales de carácter social o mercantil, y a falta de éstas, mediante la creación de Cajas colaboradoras, que serían en cada región un Instituto de Previsión autónomo.

Como consecuencia de lo dicho, a grandes rasgos fué creada la Caja de Castilla la Nueva, cuya implantación data desde el año 1926, y que a pesar de los seis años transcurridos, la labor desarrollada deja bastante que desear, sin duda posible, debido a la falta de preparación de los directivos y al caquismo reinante en ella, amparados en la autonomía de que gozan.

Por tales motivos, es fácil suponer que los acuerdos tomados adolecerán, la mayor parte de las veces, de grandes defectos, y otros, de haber sido confeccionados a medida.

Parece ser que, en el mes de Mayo último, la Comisión o Consejo de la Caja ha tomado el acuerdo de no reclamar más que las cuotas correspondientes a un año vencido. Visto así de momento y en la forma escueta que a conocimiento mío ha llegado, lo creo innecesario, puesto que no será para dar mayor fuerza al apartado cuarto del artículo 46 del Reglamento aprobado por Real decreto de 21 de Enero de 1921. Pero a mi modesto entender, dicho apartado se refiere, no está suficientemente claro, al momento de implantación de la ley, entre otras razones, por las siguientes:

1.º El carácter obligatorio tiene que ser aplicado a todos por igual, puesto que no es lógico que los patronos que en la actualidad, son muchísimos, no tienen afiliado a su personal, gozan de un privilegio sobre los que se apremiaron a serlo, fueron conminados por dicho organismo a cumplir con la ley; y en cuanto a los obreros, porque puede darse el caso, es probable que ya existan varios, que al llegar a la edad de retiro no tenga constituida su pensión.

2.º Que a muchos patronos de los que dejaron de cotizar por sus obreros, se les ha cobrado cuotas por dos, tres y más años; y

3.º Que en la Jurisprudencia de Previsión Social, existe una sentencia dictada por el Juzgado de Primera Instancia de San Sebastián en 5 de Septiembre de 1930, condenando a un patrono, a demanda de uno de sus obreros, al pago de las cuotas correspondientes al tiempo que estuvo a su servicio desde que entró en vigor la ley, y que ascendía a siete años.

En estas razones me fundo para no ver el por qué de tal acuerdo, y si el suponer que obedecerá a cau-

Piel, venéreo y sífilis.

Dr. Dauden

Director del Dispensario oficial antivenero

CONSULTA:

Plaza del Corral de Don Diego n.º 2

Enfermos nuevos:

Martes y sábados, de doce a dos.

Consulta especial a las cinco y media.

Si quiere comprar lo más moderno en Joyería y Platería,

Visite la Casa Ballesteros

y encontrará un extenso surtido en rosarios, medallas,

:- pendientes, pulseras, sortijas, crucifijos, etc., etc. :-

No comprar sin ver objetos y precios en esta Casa que, por ser nueva en el ramo de Joyería y Platería, ha establecido precios especiales.

PLAZA DE ZOCODOVER, NÚM. 4. (Esquina a la calle de la Sillería).

Todas las señoras que se administran bien, antes de hacer sus compras, consultan precios y calidad en las Casas

REGUILÓN

Cuatro Calles, 11.—Teléf. 374 Santo Tomé, 6.—Teléf. 215

Plaza de Capuchinas, 4.—Teléf. 572

Se alquilan

Sillas de madera de haya, asiento plegable y de asiento de espadaña, corrientes, para toda clase de reuniones y espectáculos, a precios módicos.

Encargos al concesionario de Sillas en plazas y paseos públicos y cobrador de Puestos públicos S. MUÑOZ.

PLAZA DEL COLEGIO DE INFANTES, NÚM. 4.—TOLEDO

MUEBLES DE LUJO. FERIA, 17.—TOLEDO

sas del régimen interior, no admisibles teniendo en cuenta aquéllas, tales como el de resolver de una forma rápida, los recursos interpuestos al Patronato, algunos desde hace varios años, por las entidades patronales que no se conformaron con la liquidación practicada por los funcionarios de la Inspección.

Es urgentísimo emplear otra técnica más en armonía con lo legislado y los intereses generales, para evitar las consiguientes anomalías al mismo tiempo que, como en el caso de San Sebastián, sean muchos los obreros que se den cuenta de los perjuicios ocasionados y reclamen en la misma forma; porque entonces ¡arreglados están los Juzgados y patronos!

Un observador.

VENTA DEL CIRCO ROMANO CASA PATRO BODAS :: BANQUETES
Teléfono 74.-TOLEDO

LAS CRUCES

Debo confesar primeramente que mi liberalismo me hace ser respetuoso en grado superlativo con todas las ideas y creencias, cuando éstas son sinceramente sentidas. La tolerancia, la considero una de las principales virtudes de la civilización. Quien no sea capaz de sentirse tolerante entre personas que piensen de distinto modo, no puede considerarse hombre progresivo. Tolerancia y comprensión, quiere decir libertad. Sin libertad no hay progreso. Sin tolerancia y sin comprensión, la humanidad permanecería estancada. Si la humanidad permaneciera estancada y no se agitara a los impulsos de la perfección, estaría corrompida. La corrupción es signo de muerte. Ser respetuoso con todos, significa aspiración a lo elevado. Se deben respetar los pensamientos de todos, cuando no se apoyan en móviles groseros. Respeto para todos. Pero si hemos de respetar, en justa reciprocidad, hemos de ser también respetados. Nuestras creencias son asimismo dignas de la tolerancia de nuestros antepasados en pensamiento. No son signos de tolerancia el desafío o la provocación. Y por provocación y desafío, entendemos esos alardes que, con ardor digno de mejor empeño, realizan ciertas gentes de las derechas, que se llaman defensoras de la religión. Uno de esos alardes, es el afán pueril de lucir la cruz sobre el pecho. ¡Menguada estaría la religión si necesitara tal defensa y semejantes defensoras!

Se quieren llamar defensores de la religión e ignoran sus preceptos fundamentales. Aspiran a honrar a Cristo y no quieren ver que con sus estridencias y ostentaciones, ofenden al que tuvo la tolerancia por norma y la humanidad por guía. El Mártir del Gólgota, jamás llevó sobre su pecho un signo material que pregona sus ideas, le bastaba sentirlas en el corazón. Quien alardea de profesar una doctrina con ampulosas palabras o con ostentosas apariencias, no suele sentir muy hondo aquella doctrina. El sincero defensor de un ideal no necesita de signos externos, sus actos son sus mejores valedores. Los que provocativamente, a modo de trécala, lucen en su pecho el signo de la religión cristiana, en su mayoría, deben ignorar que Cristo fundamentó su doctrina en la paz y en el amor. Y no se practica la paz y el amor procurando la guerra. Los primeros mártires del cristianismo no conquistaron prosélitos con intransigencias e intolerancias. Las ideas más nobles, las causas más justas, no prosperan si han de imponerse por la violencia. No se sirve a una religión,

cuyo fundador, martirizado, en los umbrales de la muerte, suplicaba perdón para sus verdugos, empleando procedimientos de soberbia que la misma religión condena. Quien no sepa o no pueda practicar en toda su pureza un ideal, ya sea religioso, ya sea político, que no se llame su defensor, y, menos aún, que trate de imponerle violentamente.

Esas personas intransigentes e inadaptadas al espíritu de su tiempo, afirman que la República es sectaria. La afirmación es falsa y por serlo se desacredita por sí sola. La República no impone ninguna creencia en materia religiosa. Las respeta todas y quiere que todos los españoles sientan el mismo respeto.

La cruz en el pecho no debía servir de reto, debía servir, al que la lleva, de constante recuerdo de los preceptos evangélicos. Cada vez que se viera al Crucificado debería rememorar sus divinas palabras, sus parábolas maravillosas: «El que esté limpio de pecado, que tire la primera piedra». «Antes pasará un camello por el ojo de una aguja, que un rico entre en el reino de los cielos». La cruz no es signo de guerra, de violencia, de amenaza, de imposición. La cruz significa paz, humildad, resignación. «Es más grande el Dios del perdón misericordioso, que el Dios de la justicia implacable». Y con el perdón y la misericordia, se sirve más a aquel que supo sacrificarse por lograr la fraternidad entre los hombres, sin distinción de castas.

Los que lucen la cruz, no deben ocultarse tras de ella para realizar una hipócrita campaña contra el régimen republicano. Separen la religión de la política. Son dos cosas muy distintas. Confundirlas, amalgamarlas con aspiraciones terrenas, es realizar un ultraje que todo buen cristiano ha de condenar.

Emilio Merino.

EL DESENGAÑO

JULIO BARRA

Calzados, Alpargatería, Confecciones niños y Gorras caballeros.

PRECIOS DE ALMACÉN

OCASIÓN: Se vende Gramófono maleta semi nuevo, 50 piezas, 35 duros; vale 400 pesetas.

Arrabal, 8.-Toledo.

Los tráfugas.

Comprendemos que las ideas del hombre evolucionan al compás de las evoluciones del tiempo, y que sería ridículo y absurdo pretender que cada individuo, con la inmutabilidad del amo, permaneciese toda su vida en una misma posición. Las necesidades de los Estados e incluso de los mismos pueblos, van cambiando en el transcurso del tiempo, y aquellos hombres que aspiran a regirlos, han de incluir en sus programas las variaciones que aconsejen estas necesidades, si no quieren que estos programas se transformen en papeles arcaicos e inservibles. Pero siempre, todo programa, todo ideal político, debe girar y gira alrededor de un punto esencialísimo y del cual se derivan todos los puntos transitorios, que son los modificables, de que haya de componerse el programa o ideal. El cambio de este punto esencialísimo por su contrario, es como hacer traición a nuestra conciencia y a nuestra historia, y dar lugar a que nuestros contemporáneos y conocidos, nos califiquen con el epíteto poco laudable de apóstatas, por no emplear otros más secos e incluso más reñidos con la educación y buenas costumbres.

Esto hace el tráfuga; se aprovecha y defiende una idea o un par-

tido, mientras esa idea o ese partido le puede proporcionar utilidad; pero cuando cae en la desgracia, el tráfuga, hombre sin ideales y sin conciencia, lo abandona para engancharse o enclufarse a otro que haya triunfado, o presente probabilidades de triunfo. Son los explotadores de la política; son los parásitos del pueblo.

Pero sin embargo, no les envidiamos sus triunfos aparentes, ya que la penitencia y el castigo lo llevan en su mismo pecado, cuando sus electores son conscientes y rectores de sí mismo. El caso Salvatella demuestra mi anterior aseveración. Llevado de los caireles y relumbros del Poder, abandona sus ideales republicanos, y por esta abjuración recibe en premio la representación del distrito de Pastrana, y más tarde la cartera de Instrucción Pública.

Sin embargo, estos cargos, debidos a la munificencia de Romanos, no son bastante para llevar la tranquilidad a la conciencia del apóstata, que se ve repudiado por Figueras, su antiguo distrito, por los monárquicos que lo creen republicano aunque transitoriamente monárquico utilitario, y al mismo tiempo, por traidor, lo repudian sus antiguos correligionarios republicanos. Creo, firmemente, que ni el distrito de Pastrana ni el Ministerio de Instrucción Pública, pudieran compensarle de las amarguras de su apostasía.

En la hora de su muerte, la crítica piadosa ha cubierto el cadáver del apóstata con el negro manto de la indiferencia y del olvido, y ninguna pluma republicana ha destilado sobre su memoria el veneno que quizá mereciese su execrable acción.

Digamos en honor de la verdad, que en la mayoría de los casos los tráfugas pertenecen a esa clase social carente de toda cultura, de todo civismo y de todo concepto de ciudadanía, que sólo atiende a los dictados de su lucro y medro personal, sin preocuparles un ardite el concepto que de su conducta indigna puedan formar sus conciudadanos, ni menos el mejoramiento de los pueblos que siguen en virtud de su invidiable trapacería.

Pero hemos de distinguir, sería inícuo confundirlos, al tráfuga que va de un partido a otro poseído de la idea del lucro, del hombre que evoluciona hacia un partido distinto de aquél a que perteneció, guiado por la razón y el convencimiento. Fácil nos será esta distinción ya que el tráfuga es conocido a poco esfuerzo, y con sólo fijarse en sus antecedentes políticos. Fué conservador cuando Dato o Sánchez Guerra estaban en el Poder, fué liberal cuando el Poder lo ejercía Romanos o Alhucemas, fué upetista y somatenista cuando Primo de Rivera, escaló de forma tan ilícita el Poder, y hoy son republicanos que pregonan a voz en cuello su republicanismo flamante y de tres al cuarto, en virtud del cual creen que han de llegar al lugar de los escogidos.

El hombre que cambia por imperativo de la razón y del convencimiento, también lo conocemos en seguida. No hace manifestación ostensible de sus nuevas ideas, y no desea puestos de los cuales su honradez política le hace huir, pues sabe que aunque sus ideas son hijas de la convicción, podrían despertar suspicacias y recelos en sus conciudadanos.

Sirven con desinterés y como último peón la nueva causa, lavándose en el Jordán de sus culpas, y espera a que los dirigentes y electores de su nuevo partido tengan fe en sus ideales, y le confíen los cargos. Como vemos, es grande la diferencia entre uno y otro; el tráfuga es un vividor; el hombre que cambia por imperativo de la razón y de la conciencia, es un hombre honrado.

Con poco que nos fijemos en las características de uno y otro, podremos distinguirlos, y hacer el mejor uso posible de nuestros derechos electorales. Si nuestro voto lo solicitan hombres conspicuos, tanto locales como nacionales, de regí-

ménos que negaron la ciudadanía y los derechos individuales, hemos de tener mucho cuidado, ya que esos individuos pudieran ser tráfugas que pretendiesen arribar a cargos, pues no se pasa sin transición de defensor e incluso de representante de un régimen sin libertad y sin justicia, a un régimen republicano y democrático que respeta y restablece los derechos conculcados.

Esto, no quiere decir que a esos hombres hemos de eliminarlos de la vida pública, no; pero que ingresen en partidos republicanos (si aspiran a cargos con votos de republicanismo) como peones de última fila, y cuando veamos su republicanismo purificado en el crisol de la adversidad, entonces, contribuyamos con nuestros votos a elevarlos a los cargos que merezcan. Procediendo así, evitaremos que con un simple cambio de postura se conserven cargos que no deben conservarse, y que en un mañana próximo, lleguen a ocupar ciertos cargos personas que por ahora no deben llegar, ya que han sido la antitesis de la ciudadanía, y pudieran ser la deshonra de la República.

R. Sánchez Bueno.

Aimonad de Toledo y Junio 1932.

Chanzonetas

¡Libertad!...

La mujer ya votará con el varón a su lado, el que nunca pensará el encontrarse burlado.

Habrà quimeras por miles, esposos atorolados, mujeres con pantalones y risas en los de al lado.

Habrà diálogos selectos entre varios matrimonios, discutiéndose los dos a quién le darán el *rompio*:

—He de votar al que quiera.
—Votarás al que yo diga.
—Mis intenciones son libres.
—¡Pues botaré en tu barriga!

Cumplirán las leyes nuevas sin faltarle un requisito, pues el divorcio vendrá, por cumplirlas, seguidito.

Se despiden los esposos por querer la libertad, y el Amor ríe, diciendo:
—¡Yo soy libre también ya!



El voto de algunas damas, con el crucifijo al pecho, será muy serio ¡pardiez! pues es juramento estrecho.

Si en compañía va el marido al hacer tal ceremonia, agachará la cabeza... con ferviente parsimonia.

Joselojo.

Victor Sánchez Beato

Sucesor de Cirilo Ormaechea
CADENAS, 16. Teléfono 121.-TOLEDO
Telegramas: SANCHEZ-BEATO
Cuartos de baño completos, 315 ptas.
La casa más surtida en Ferreteria y Bateria de cocina.

CEMENTO "ASLAND"

ES EL MEJOR Y MAS BARATO
Paseo de la Rosa, 28. Teléf. 213.
TOLEDO

Gran Tintorería al Vapor
Félix Pascual Martín.

DESPACHO: Calle de la Feria, 5.
TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.

TOLEDO

LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS

Casa DÍAZ

La que más barato vende todos los productos de cerdo.

Estampa de la tierra

A la pandereta de España, hace falta arrancarla algunas de las sonajas que suenan monorrítmicas y tradicionalistas.

Los aguafuertes siguen mostrando sus facetas duras, descarnadas y un tanto dolorosas. En la totalidad de los pueblos españoles—particularmente en la ancha Castilla—es bochornoso ver esas interminables procesiones de pobres que arrastran sus miserias, sus andrajos y sus carnes flacas y semidesnudas por las vías públicas en busca del miserable céntimo, céntimo que representa el mayor escaño que hacerse puede de la caridad humana y de la caridad divina, porque hay casas de rancieros blasones, de apellidos ilustres. Casas de abolorio cristiano adonde se cumple por pascua florida y se come el pan bendito. Casas llenas de apariencias y llenas de relumbros de artificio donde se acartonan damas buenas y santas que heredaron la tradición de sus antepasados y que siguen cumpliendo fielmente el antiguo legado de la «mañana del sábado»: mañana sublime de limosnas y de honda satisfacción del deber cumplido; mañana halagadora de la dueña caritativa al verse rodeada de sus queridos pobres, y admirada por una sociedad pedante, embustera, que la aureola con la brillantez de una fama efímera que alumbra un solo momento el aguafuerte de la raza de pandereta, porque luego la realidad es otra tan distinta de la fantasía... que lleva el rencor al alma, el asco al sentimiento, el reproche a flor de labio, la tibieza a la fe, la duda a la razón y la ofensa a la creencia.

Duda y ofensa, porque lo hacen por amor de Dios, y porque Dios no manda dar dos céntimos a uno que tenga hambre, que esté desnudo, enfermo, que tenga hijos o nietezuelos que pidan pan: con dos céntimos poco puede comprarse. ¿Qué importa que el mendigo recibiera limosna de treinta o cuarenta casas? ¿Es que con sesenta u ochenta céntimos tiene resuelto el problema cotidiano? No. Esto no es caridad, no es la de Dios, damas cristianas; esto no es ni siquiera humano: esa caridad que practicáis no puede bendecir la Dios aunque os rodeéis de pobres durante todos los sábados de vuestra vida, porque la mayoría de las veces vosotras mismas los colocáis al borde del vicio de mendigar y fomentáis la vagancia. Dios quiere otra cosa más sentida, más hermosa, de más humanitarismo, de más corazón.

Dios quiere sólo una chispa de democracia entre el rico y el pobre, entre el ignorante y el sabio, entre

el capital y el trabajo, entre el que tiene para caprichos y el que no tiene para sustentar a sus hijos, entre el sano y el enfermo. ¡¡Señoras! No deis céntimos, dar pan para el cuerpo, pan para la inteligencia, y mucho cariño, porque todos somos hermanos y como tales debemos ayudarnos, sin distinción de esfera, porque al fin formamos engranaje de la misma materia en la gran maquinaria de la vida, y si no marchamos acordes, el engranaje terminará por romperse, y una vez roto, la vida de la máquina es imposible.

Mora y Junio de 1932.

Noticias de El Toboso

Ha fallecido a edad avanzada, el Médico titular de esta localidad D. Vicente Calvo Robles. El entierro fué una verdadera manifestación de duelo.

A su numerosa familia, nuestro más sentido pésame.

Ha sido nombrado por unanimidad Presidente del Consejo Local de Primera Enseñanza, nuestro buen amigo D. Benito Muñoz, Presidente del Partido Radical, persona de acreditada seriedad y sensatez, que sin duda desempeñará el cargo con aplausos del vecindario.

Nuestra enhorabuena. Se encuentra entre nosotros con objeto de pasar las vacaciones de verano, la distinguida familia de D. Rafael Roca, persona que en ésta goza de tanto prestigio y simpatía. Bienvenidos.

Ha sido elegido Médico Titular-Inspector Municipal de Sanidad D. Joaquín Ramírez Corral, persona de austeridad elevada y de prestigio profesional indiscutible.

El nombramiento ha sido por unanimidad, y el pueblo en masa se alegra que este ilustre señor sea el destinado por sus méritos para tan importante y delicado cargo. Nuestra enhorabuena.

Ha aprobado con nota de sobresaliente el primer ejercicio de sus estudios, el simpático estudiante de veterinaria Miguelito Martínez.

A su padre el Secretario de este Ayuntamiento y distinguida señora, nuestra felicitación.

Díaz

ORDINARIO A MADRID
SERVICIO DIARIO
Portugueses 6.-Teléfono 516.

BICICLETA

SE VENDE NUEVA
Razón: Zocodover, 46.-Toledo.

VANGUARDIA

ÓRGANO DEL PARTIDO RADICAL
Para suscripciones, dirigirse a la Conserjería del Centro Republicano Radical.—Plata, 7.

«VANGUARDIA»

Suscripción a 1 mes. 0,50 ptas.
Idem al trimestre. 1,50

ALMACENES MONTES

BELÉN, 8. TOLEDO.-Teléfono 548
Mercería, Perfumería. VENTAS AL POR MAYOR Y DETALL
EL BARATO DE TOLEDO
MONTES. Portugueses, 3
PUNTILLAS :: BORDADOS :: COJINES :: MEDIAS :: CALZETINES :: LANAS :: COLONIAS Y RON-QUINAS, DESDE 25 CÉNTIMOS. PARAGUAS :: BUFANDAS :: PEINES
Completo surtido en **MERCERÍA**

Café-Bar Toledo

Especialidad en **MARISCOS**
ZOCODOVER, 45
Bazar el 65 y 95
Bajada al Corral de Don Diego, 3.-Toledo.
Loza, Cristal, Juguetes, Artículos para Regalo. Flores Artificiales
ESTA ES LA CASA MAS SURTIDA Y LA QUE MAS BARATO VENDE

MUEBLES

de gusto, sólidos, artísticos
PALOMINO
CAMAS de la Buena suerte, doradas, niqueladas, bronce y níquel.
FABRICA Y DESPACHO UNICOS
TRINIDAD, 5. Teléfono, 86.-TOLEDO



Dirección, Redacción y Administración:

PLATA, 7 (Centro Republicano)

Un mes, 50 céntimos.

Número suelto, 15 céntimos.

SEMANARIO REPUBLICANO ÓRGANO DEL PARTIDO RADICAL Y DE LA JUVENTUD

¡Chis... pazos!...

Facetas breves

¡Un fallo... mal fallo!...

En todos los asuntos del Municipio, hacen muy mal las cosas desde el principio.

Y no es que tengan la culpa los Concejales, es que hay muchos zurroneos... (y hasta morrales).

El asunto es, lectores, muy bochornoso; ¡que el jurao de carteles ha hecho el oso!...

Todos han sido ciegos (lo tengo visto), y eso que un pollo se tiene por el más listo...

¡Si era un miembro del jurado pintor de esquinillas! Y esto me da, señores, muy mala espina...

¡Y los hay en el Muni con más prosapia!... ¡Más me hubiera gustado Montes o Tapia!...

Mejor que los dos premiados (a mi entender), pues soy profano en eso, ¡qué voy hacer!

hay un cartel precioso ¡y cosa sería! que merece un buen premio... ¡no esa miseria!

El primero: un caballo con su jinete, que al salir tan corriendo... ¿dónde se mete?

¡Y con esa veloz carrera!... (no la concibo), ¿es que avisa a los vecinos que ya hay derrido?...

¡Cansado estoy, señores, todos los días, de ver a todas horas caballerías!...

El otro son dos niñas ¡y qué preciosas! si las dos parpadearan ¡valiente sosas!

¿Y son para lanzarlas a nuestras manos? ¡las vestirán de Pichi!... (o de verano).

Yo pido mil perdones a sus autores, pero había unos carteles mucho mejores.

Hay uno con un burro... ¡qué cara dura! ¿y quién será ese asno?... (tal vez Segura!)

¿Y lo que lleva encima?... ¡maldita vista! ¿es una mis del cristo, o Catequista?...

Y conste que aquí dejo muy bien sentado, que el fallo del jurao no me ha gustado.

Quizás yo esté, señores, equivocado, pero el ajo está hecho... (y hasta firmado!...)

Vayan, pues, mis censuras hacia el jurao, ¡qué mal, los pobrecitos, habéis quedado!...

Y en las próximas Ferias (lo sé de fijo), será el cartel premiado ¡¡un Crucifijo!...

Camarón.

DESPACHO DE CARNES

CORRALES

Mercado de Abastos, 17 y 18 ESPECIALIDAD EN CORDERO

¡Así anda ello!

Hay cosas a las que sobra la gracia a espuertas. Así ocurre con un documento que procede de las esferas oficiales y que hemos tenido la curiosidad de leer a instancia de un amigo.

Se trata de si debe o no concederse una línea de automóviles a Madrid, solicitada por un particular.

Todos los informes son desfavorables. Los considerandos del documento en cuestión, por tanto, son desfavorables también. Es algo parecido a esto: «Considerando que el organismo tal y tal informe desfavorablemente respecto al asunto».

«Considerando que el interés público nada gana con la implantación de dicha línea».

«Considerando que los técnicos son opuestos, por tales y cuáles razones».

Y otros cuarenta considerandos más que consideran que la cosa que se discute no debe ser concedida, viene lo chispeante del caso. Viene el fallo, y el fallo consiste en que dicha línea debe concederse.

Es decir, que después de tres o cuatro pliegos de papel escritos a máquina, todo ello dedicado a considerar lo que se pretende es un absurdo, se termina fallando en contra de lo que rezan todas las consideraciones. En cuatro líneas se echa a rodar el contenido de los cuatro pliegos.

Los lectores juzgarán. Nosotros nos limitamos a exclamar:

¡Así anda ello! ¡Pobre República!

L.



Nutridas colecciones editadas, especialmente para bibliotecas infantiles.

Condiciones máximas de economía.

El acto de homenaje al Gobernador dimitido

Con numerosa concurrencia, formada por correligionarios, simpatizantes y amigos de todas clases, se celebró el banquete-homenaje a la caballería, verdaderamente ejemplar, de D. Manuel Asensi, primer Gobernador radical en nuestra provincia.

Todo encomio a dicho señor y a la brillantez del acto, huelga encarecerlo, pues es del dominio de las personas conscientes las grandes simpatías que, entre los verdaderos amantes del régimen y honrados ciudadanos, cuenta el homenajeado.

A la hora de los discursos, después del yantar, muy bien servido por cierto, empezó por ofrecer el banquete el Alcalde de la capital, que en un discurso acertadísimo elogió, con verdadera imparcialidad, la labor del Sr. Asensi, y extendiéndose en consideraciones sobre la situación de la provincia, hizo resaltar con atinadas frases la vergonzosa conducta de los que se han erigido en dictadores, intentando que el provecho sea para una clase determinada, olvidando que la ley se ha promulgado para todos los ciudadanos por igual y que el mismo derecho de amparo tienen los de arriba como los de abajo, sin que las injusticias deban alcanzar a nadie, llámese como se

llame, que es precisamente lo que ha venido realizando el dimitido Gobernador con gran indignación de algunos titulados socialistas.

Después de los aplausos otorgados a Justo García, hizo uso de la palabra, por el partido local, su dignísimo Presidente Dr. Perezaga, que en tono elegante y conciso, hizo resaltar la dignidad ciudadana del Sr. Asensi, que se pretendía reflejar en este acto y se ofreció, en nombre de la entidad política que preside, a todas las personas austeras y honradas sin distinción de matices, y lamentando que una, a quien adornan en sumo grado estas condiciones, haya de abandonarnos, si bien deseando que por poco tiempo. Su sensata, peroración fué premiada con una salva de aplausos.

A continuación, se dirigió a los concurrentes el fogoso y entusiasta Presidente de la Juventud Radical Madrileña, Antonio Martínez, mostrándose, como siempre, el entusiasta propagandista de acción de nuestros ideales, recordando las campañas del ilustre Lerroux y los «Jóvenes bárbaros», y enalteciendo las dotes de valor del señor Asensi, haciendo frente a todas las circunstancias y no consintiendo imposiciones de ninguna clase en menoscabo de su dignidad. Anunció, que dicho señor daría una conferencia en el local de la Juventud Radical de Madrid acerca de su gestión gubernativa, y fué premiada con nutridos aplausos.

A continuación, se levanta para dirigir la palabra a los concurrentes el Sr. Díaz Alonso, el querido D. Perfecto, veterano de la causa, y para el que tienen un rinconcito en su corazón todos los republicanos de la provincia.

Encomia fogosamente la labor del ex Gobernador, dedicando un recuerdo a los viajes que con él efectuó por la provincia, y en uno de los cuales corrieron ambos serio peligro por el vuelco del automóvil que les conducía.

Dedica energías palabras a condenar la conducta del socialista y del radical socialista, que constantemente se han dedicado a combatir con saña la actuación del Sr. Asensi, cuyo comportamiento ha merecido siempre la aprobación del Gobierno, como lo prueba el que desde hace tres meses—al no ser por sus ejemplares condiciones de rectitud y justicia—no estaría ocupando el cargo que hoy, en un impulso de dignidad, abandona. Pone al descubierto los viles manejos de los individuos antedichos, y termina ofreciendo su inquebrantable adhesión al homenajeado; al que abraza entre una entusiasta salva de aplausos y aclamaciones.

D. Rodolfo Tomás y Samper, en nombre y representación del Partido Radical de Madrid, con galana frase y profundidad de concepto demuestra, por comparación con lo que debe ser un buen gobernante, que D. Manuel Asensi lo ha sido por completo en la labor que ha realizado, y al mismo tiempo, que manifiesta la compenetración de sus representados con dicho señor, tiene a orgullo decir que los radicales de Toledo son considerados, como una prolongación de los madrileños, pues allí les afectan por igual los problemas propios como los de sus correligionarios de esta provincia.

Al cesar los aplausos en honor del culto Sr. Samper, quien—dicho sea de paso—viene hace tiempo realizando una intensa campaña educativa a favor de los niños del

Colegio Provincial, hace uso de la palabra el Diputado Radical señor Carreres, que ostenta en este acto la representación de la minoría parlamentaria del Partido.

Recuerda el homenaje realizado en Valencia, en honor también de la primera Autoridad gubernativa de aquella provincia, y en términos claros y precisos expone hechos políticos del Sr. Ballester, tan faltos de republicanismo y democracia, como repletos de estas ideas han sido los del digno dimisionario, a quien el primero ha tenido la osadía de combatir en terrenos completamente vedados a su falta de consecuencia política. Elogia la labor del Sr. Riera, aludiendo a sus escritos de VANGUARDIA, y es premiado con muchos aplausos y no pocos vivas a Valencia.

Llega su turno al Sr. Villagrana, representante de los amigos que en el bajo de Aragón, no han olvidado ni podrán olvidar, los días de lucha por la libertad en que eran acudidos por el Sr. Asensi. Con rudas y sentidas palabras, propias de aquella tierra de valor y honradez patriótica, deleita a los concurrentes relatando hechos y actuaciones de dicho señor, que dió su sangre por la causa republicana, y ahogado por entusiastas aplausos, se despidió en cordiales frases de Manolo, al que asegura con toda su energía aragonesa, que ni él ni sus amigos dejarán de ponerse a sus órdenes donde quiera que se encuentre.

Hace uso de la palabra nuestro Diputado Sr. Riera, y con la amabilidad a que nos tiene acostumbrados, hace resaltar la doble significación de este acto, en lo que tiene de protesta por las ofensas inferidas al Sr. Asensi, y orgulloso afecto hacia el que ha demostrado su republicanismo al mismo tiempo que abillantado la labor del Partido Radical. Empezó su peroración con un saludo al elemento femenino concurrente, y terminó escuchando los cariñosos aplausos que tan mercedamente le dedicó el auditorio.

Por último y acogido con una estruendosa ovación, se levanta el Sr. Asensi, para agradecer el acto que se está celebrando en su honor y hacer presente su reconocimiento a las personas que integran los Partidos Radical y Acción Republicana de la provincia, por la cooperación prestada a su labor. Hace constar que en su actuación no ha tenido más guía que el cumplimiento de las leyes de la República, sin haber en ningún momento dejado de prestar su apoyo a los merecedores de ello, sin distinción de significación política, no viendo en todos más que ciudadanos amparados por la Constitución.

Dice que no podría afirmar qué Ayuntamientos son de su partido y cuales no lo son, pero sí los que marchan por el camino de la legalidad.

Rechaza las aseveraciones de ciertos elementos que han intentado siempre mostrarle como enemigo del obrero a quien siempre atendió en sus justas aspiraciones, en lo que no fuera atentar a la soberanía ciudadana, y con evidente emoción, terminó ofreciéndose a la provincia de Toledo en todo momento y donde se halle.

Con efusivas demostraciones de aprecio, comenzó el desfile de los concurrentes, para felicitar y despedirse del honrado gobernante, al mismo tiempo que la Rondalla de la Juventud Radical, ejecutaba algunas piezas de su repertorio, terminando con el Himno de Riego y dándose por concluido el acto, en

el que la brillante representación ciudadana, de la capital y de la provincia, demostró en este sencillo y cariñoso homenaje, su amor a los que amparan los derechos del tan noble y republicano pueblo español.

X. X.

SE VENDE

mostrador de mármol en calle Nueva, núm. 7.-Toledo.

Cosas que pasan

A su debido tiempo, nuestro corresponsal en Menasalba nos dió a conocer un suceso acaecido en aquel Ayuntamiento, y del que resultó muerto un joven de dieciocho años en circunstancias verdaderamente extrañas y que demuestran el modo como se conducen ciertas autoridades socialistas, que provistas de pistolas, dan lugar a incidentes tan lamentables como el que comentamos.

El suceso dicen que fué casual. No lo ponemos en duda. Pero no sabemos desde cuándo hay derecho a que las armas de fuego se empleen en los Ayuntamientos a guisa de pisa-papeles y a merced de que haga uso de ellas el primero que llegue.

Estas cosas las ignoran en las alturas.

No recordamos si ya en alguna ocasión lo pusimos de manifiesto. Por si acaso no, vamos a referirlo, porque tiene gracia.

Cuando se promulgó el Decreto de 23 de Abril referente a los términos municipales, claro es, muchos trabajadores tuvieron que volverse a sus pueblos abandonando el trabajo que en otros lugares habían encontrado.

En uno de los pueblos de poco término, perjudicado con la disposición ministerial, se reunieron los socialistas y acordaron el que, ya que a ellos se les impedía el trabajar fuera, impedir por su parte que los vecinos de otros lugares hicieran uso de las carreteras que pasan por su pueblo.

La medida no podía ser más absurda, y claro que la autoridad no podía tolerar que se pusiera en práctica.

Por esta y otras cosas, es por lo que la autoridad era mala y a las personas que la ejercían había que echarlas.

Lechería

“LA BÓVEDA”

PORTUGUESES, 4

Preferida por el público distinguido

Obras municipales

El lunes próximo, darán comienzo las siguientes obras a cargo del Municipio:

Empedrado complementario del acerado de Santiago del Arrabal. Arreglos en las escuelas del primer distrito, en virtud de denuncias formuladas por el Arquitecto municipal.

Dependencias del Laboratorio. Revocos y arreglo en pretilos de San Cipriano y San Lucas.

Y desecación del charcón llamado de la «Márgara», en las inmediaciones de la estación ferroviaria.

Además, se están preparando los proyectos para la realización de diversas obras de alcantarillado en distintas zonas.

Realmente, el Ayuntamiento hace cuanto sus posibilidades le permiten, y nadie podrá negar que no pone un interés decidido por remediar el paro.

NOTICIAS

El próximo lunes, a las seis de la tarde, nuestro querido amigo Sr. Riera Vidal, tomará parte en un acto de homenaje a la memoria de D. Santiago Rusiñol, que tendrá lugar en Madrid, en la Academia Española, con asistencia del Presidente de la República y varios Ministros. También tomarán parte en dicho solemne acto, los ilustres escritores D. Pedro de Répide y D. José Francés.

Ha sido reorganizada y abierta al público, la Biblioteca de la Escuela de Artes y Oficios Artísticos de Toledo. Con las innovaciones introducidas, se ha hecho de esta Biblioteca una de las más interesantes.

Las horas en que puede ser visitada son las siguientes: De nueve a once y de cinco a ocho, todos los días laborables.

En atenta comunicación se nos ofrece en su cargo el nuevo Gobernador D. Juan Serrano Piñera, que pertenece, como ya dijimos, al Partido de Acción Republicana. Puede contar con nuestra lealtad y con nuestra ayuda, ya que no ignoramos lo difícil que es actualmente el desempeño de un cargo de esta índole. Le saludamos y deseamos sinceramente que acierte. Nada más.

Son varios los trabajos de colaboración que obran en nuestro poder que no han podido ser publicados por falta de espacio. Prometemos a todos darles satisfacción a la mayor brevedad posible.

Ha empezado a celebrar sus reuniones la Comisión Municipal de Festejos para preparar los correspondientes a la Feria próxima. El año último, esta Comisión obtuvo un triunfo que nadie discutía. En el presente, que se cuenta con mayores medios económicos, es de esperar que se confeccione un buen programa. En su día comentaremos y juzgaremos.

Aclaración

La relación de pueblos que publicábamos en nuestro último número correspondía a los Comités locales que se encuentran al descubierto con el Provincial, no con el periódico, como equivocadamente han creído algunos de nuestros delegados-corresponsales.

Sirva esto de aclaración a los que nos han escrito notificándonos que a su debido tiempo hicieran el envío correspondiente, y que, por tanto, se encuentran a cubierto. El título de aquellas notas ponía de manifiesto bien claro que se refería a los Comités radicales de los pueblos que se expresaban.

Fútbol.—Extraordinario acontecimiento

Para mañana domingo se anuncia un partido excepcional: El «Madrid F. C.», representado nada menos que por su primer equipo, contendrá con el once del «Toledo», en su campo de la Vega.

El esfuerzo del Club toledano, es evidente, y bien merece que la afición en masa responda en forma que sea permitido prodigar esta clase de partidos.

CASA LÓPEZ

44, Zocodover, 44

COMPRE EN ESTA CASA Y VERÁ LOS

ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

Imp. de Rafael G. Menor.—Toledo.

¡CICLISTAS!

No malgastar vuestro dinero, sin consultar antes la avería de vuestra máquina en ARRABAL, 10.

GONZALO GARCIA CONSULTAS GRATIS

Gran taller especializado en reparación de bicicletas.

Se compran bicicletas usadas de todas clases.



Fábrica de Jabones Puros

FELIPE ROJAS

POZO AMARGO, 8.-TELÉFONO 170.-TOLEDO

ULTRAMARINOS FINOS CASAS DE ROJAS

ANGEL, 17 Y POZO AMARGO, 19

Probad los CAFÉS tueste diario de estas Casas.